



道具のいない楽器

学園長 寺澤 隆志

世の中には様々な音を奏でる道具があります。いわゆる楽器です。子どもたちの身の回りにも音楽の授業で使うものを含め、たくさんの楽器があります。先日3,4年生の音楽にお邪魔させてもらったときに、楽器を使っただけの演奏練習を行っていました。リコーダーや鍵盤ハーモニカ、中には電子オルガンを使うお子さんもいて、大変上手に演奏していました。そのハーモニーに感心しました。

楽器は大きく分けて、以下のように分類されます。

種類	演奏法	楽器名
弦楽器	弦を弾いたり、こすったりすることによって音を出す楽器	バイオリン、ギター、ハープなど
打楽器	叩く、振るなどして音を出す楽器	ドラムセット、マリンバ、シンバルなど
管楽器	息を吹き入れるなど空気を使って音を出す楽器	フルート、クラリネット、トランペットなど
鍵盤楽器	鍵盤を押して音を出す楽器	ピアノ、オルガン、シンセサイザーなど



これらはその音を出すために必ず道具（楽器）が必要になります。しかし、世の中には道具のいない楽器も存在します。歌声や手拍子、足踏み（ボディーパーカッション）などです。ここでは体楽器と呼ぶことにします。

私が感じる体楽器の魅力は、最も原始的で人間的であるところです。音楽が持つ感情や物語を、歌声や手足で拍子を取ることを通じてダイレクトに伝えることができますから、豊かで深い表現を作り出すことができると思います。また、シンプルな表現方法によって音楽のテクニックや表現の深さを追求できるため、技術的な向上も実感しやすいと感じます。加えて、歌は曲に歌詞をのせることができるので、その意味を解釈し、感情を込めることで、聴く人々との深い共感を生み出せる点も素晴らしい部分です。

卒業式が約1ヶ月後になりました。私は学校における儀式的行事の中で、卒業式が最も大切なものだと考えています。それは卒業生も含め、すべての児童生徒がこの1年間の成長の様子を参加者の皆様に見ていただける機会だからです。これから卒業式に向けた式練習が始まります。「おめでとう」「ありがとう」の気持ちを歌や拍手で表現してもらいたいと思います。

1月8日（水） 第3学期 始業式

令和6年度最後の学期が始まりました。1年間のまとめと、次の学年への準備の期間となります。

各期の代表が、冬休みの生活と3学期の抱負を発表しました。

ホップ期 T・Tさん

「冬休みは、予定通り宿題を進められたりアルペンスキーのパラレルターンがうまくできたりした。3学期は、苦手な漢字をがんばったり、クロカンスキーを上達したりしたい。」

ステップ期 N・Rさん

「冬休みは、雪ほりのお手伝いをし、日々除雪している母のすごさを実感した。3学期は、スキーでまだ行ったことのないコースを滑れるようになったり、漢字力テスト合格のため自学を毎日60分取り組んだりしたい。ホップ期の見本となれるようにしたい。」

ジャンプ期 H・Yさん

「冬休みは、高校合格に向けて私生活と勉強を両立させることができた。3学期は、受験に向けて早寝早起きや規則正しい生活リズムを意識して体調管理をがんばりたい。」

代表の3人以外も、それぞれ3学期の抱負が心にあると思います。4月からの自分を思い描き、一步一步成長を続けていってほしいと願っています。

副学園長講話では、「バランス」について、雪上での体の使い方の実演を含めて話がありました。松之山のスノーを楽しみながら、充実した3学期を過ごしていこうと結びました。

9年生は、3月7日（金）が卒業式となります。この学園のメンバーで過ごす期間はあとわずかですが、全児童、生徒、職員で充実した学園生活を過ごしていきたいと思ひます。



1月7日（火）～ 中学校スキー大会

スキー大会シーズンが始まりました。1月は、以下の主催大会に参加してきました。

- ◆中越地区XCスキー大会（1/7～9：吉田XC競技場）
 - ・男子5kmフリー 第8位：9年 S・Sさん
- ◆中越地区APスキー大会（1/8～10：八海山麓スキー場）
 - ・男子大回転 第1位：9年 T・K太さん
- ◆新潟県XCスキー大会（1/14～17：赤倉XCコース）
 - ・男子回転 第8位：7年 I・Dさん
- ◆新潟県APスキー大会（1/15～17：松之山温泉スキー場）
 - ・男子5km×4リレー 第7位 まつのやま学園
(S・Hさん・T・Rさん・S・Sさん・S・Kさん)

思い通りの結果を残せた生徒、悔しい結果に終わった生徒どちらもいました。どの生徒も、大会までの練習で、目標に向かいひたむきに努力すること、自分自身を見つめなおすこと、仲間と心を支えあうことなど輝いている姿がたくさんありました。

2月～3月には、小中学部共に、各種大会が多く予定されています。引き続き、応援よろしくお願ひします。



1月15日（水） むこ投げ・すみ塗り

ホップ期の児童は、事前に温泉組合の島田様を講師に招き、その歴史や行事の流れについて教わってから参加しました。降り積もる雪の中、薬師堂で婿投げを間近に見た後は、すみ塗りに参加しました。年男、年女は御祈禱をしていただきました。すみ塗りでは、「おめでとう」と声を掛け合い、お互いの顔に塗り合い健康を祈願しました。

今年一年、無病息災でいられますように。



1月16日（木）・23日（木） 薬物乱用防止教室

5・6年生、8・9年生を対象に、学校薬剤師の粉川英明様を講師に招き、薬物乱用防止教室を開催しました。オーバードーズ（薬の過剰摂取）が若者を中心に広がり、10代の薬物乱用事犯の約7割が医薬品を使ったものだそうです。市販の医薬品も用法容量を守り、正しく使用しなければ「薬」ではなく「毒」になってしまいます。子どもたちには、今後も違法薬物にふれることなく健やかな人生を歩んでほしいと切に願います。



1月24日（金） 第2回つくし総会・リーダー引継ぎ式

5限に第2回つくし総会が行われました。4年生以上の児童生徒が多目的室に集まり、今年度のつくし会の活動を振り返りました。学級討議で出された意見・質問に対する答弁が行われ、次年度の改善策が出されました。総会の後には、リーダーの引継ぎ式が行われました。新生徒会長から新委員長に委嘱状が渡され、旧委員長から新委員長にファイルが渡されました。いよいよ9年生からバトンを引き継ぎました。今後、8年生を中心にどのような学園がづくりあげられていくか楽しみです。



1月28日（火） 第3回避難訓練

今回は、不審者が学園内に侵入してきた場合を想定しての避難訓練を行いました。

侵入に気が付いた9年生は、犯人を刺激しないように周囲のクラスに声を掛け状況を伝えながら避難しました。

松之山駐在所の小林様は、昨年12月に北九州市でおきた中学生の死傷事件を引き合いに出しながら、不審者事案は、決して他人事ではないことや、とっさのときには体が硬直してしまう場合があることなどを教わりました。

訓練を行ったうえで見直すべき箇所はないか話し合い、児童生徒の安全を第一に考えていきます。



1月学園スナップ 冬まっさかり！



スノーシューハイク



ソリ遊び



スキー学習

2月・3月の行事等の予定

<p>【2月】 2日(日) 松連スキー大会 3日(月) 振替休業日 4日(火) 部活動なし 第3回家庭学習チャレンジウィーク(～17日) 6日(木) 学校生活アンケート 10日(月) S期+8年スキー学習 テスト前部活動なし(～17日) 11日(火) 建国記念の日 12日(水) 移行学級 13日(木) 中体連新人XCスキー大会 学校生活アンケート H期XCスキー授業 17日(月) 7・8年定期テスト 小学部 国語漢字力テスト 18日(火) 7・8年定期テスト 小学部 算数計算力テスト</p>		<p>19日(水) 全校スキー学習 部活動なし 20日(木) 学校生活アンケート PTA 役員会 21日(金) 小学部信越学童スキー大会 23日(日) 天皇誕生日 24日(月) 振替休日 25日(火) 5限授業参観 PTA 総会 部活動なし 26日(水) S期8年スキー学習 27日(木) 学校生活アンケート H期XCスキー学習 (ゲストコーチ:恩田祐一さん) 28日(金) 9祝会</p>	
<p>【3月】 3日(月) S期+8年スキー学習 (ゲストコーチ: 小野塚彩那さん) 5日(水) 公立高校一般選抜学力検査 7・8年学習の確認テスト 7日(金) 卒業式 11日(火) 第3回学校運営協議会 13日(木) ホップ期JPスキー学習 (ゲストコーチ:清水久之さん) 20日(木) 春分の日 25日(火) 修了式 26日(水) 離任式 学年末休業(～31日)</p>		<p>9年生の皆さん ご卒業 おめでとう ございます</p> 	